

LORENA CRUZAT

"Yo era sargento mayor de tercer grado, en puerto Ordaz y en puerto de Táchira. En 2013 en Venezuela hubo manifestaciones, en todas las ciudades, esto era contra el gobierno. Por eso, la orden del gobierno fue salir a controlar el orden público y luego sacaron a los comandos a reprimir el pueblo, a todos los que estuvieran contra el gobierno. Yo no cumplí esa instrucción y tengo una sanción por aquello".

Así parte una declaración relevante para los investigadores del caso por el secuestro y homicidio del exteniente venezolano Ronald Ojeda, ocurrido en la Región Metropolitana, el verano de 2024, y cuya autoría se atribuye a miembros de Los Piratas de Aragua, originarios del país caribeño.

Quienes conocen el trámite judicial de esta indagatoria explican la importancia de este relato, entregado por la Fiscalía de Chile y la Policía de Investigaciones (PDI). Se trata de un exmilitar —compatriota de Ojeda y también disidente del régimen chavista, cuya identidad se protege en la causa— que no está vinculado con el crimen organizado, a diferencia de los indagados que anteriormente habían colaborado con las pesquisas. El año pasado, por ejemplo, se conoció la versión de personas que estaban involucradas con la organización criminal extranjera y que permitieron identificar un eventual móvil político del asesinato.

Ahora, esta declaración, que se incorpora al expediente, da cuenta de las experiencias del exmilitar en su país, quien menciona vínculos del régimen con el Tren de Aragua y el Cartel del Sol, que correspondería al de "los Soles", uno de los focos de la causa en Estados Unidos contra el líder político de Venezuela, Nicolás Maduro.

■ "Cargaban aviones con cocaína" y las maletas de los pasajeros iban por DHL

Los detalles sobre la relación de miembros del gobierno con el crimen organizado, y en específico el Tren de Aragua, están plasmados en su testimonio, que reconstruye hechos a partir de 2013.

"Las Fuerzas Armadas están manejadas por lo que se denomina 'Cartel del Sol' (o de los Soles)", dijo a los investigadores, y añadió que "cuando yo estaba en



CRISTIAN CARVALLO

"Un grupo de militares tuvimos que desmantelar una cárcel que estaba tomada. Estuvimos como 40 días, llegó Tarel Ladzami (ministro de Defensa) y Diosdado Cabello y dieron la orden para bajarnos de la garita, y así escaparon 'el Oriente' (Yorvis López, líder criminal o 'pran') y 30 delincuentes más".

EXTRACTO DE DECLARACIÓN DE TESTIGO

pero luego buscaron estrategias para obtener dinero y poder".

■ Dice que fue perseguido por el régimen como Ojeda y que le ayudó a huir

Al igual que la familia de Ojeda, el exmilitar da cuenta de una persecución política por distintos países. Relata que, en su país, fue acusado de "colaborar con la oposición y, finalmente, me sancionan en fiscalía militar".

"Desde Venezuela me fui a Colombia, estuve 40 días, pedí asilo político y no me lo dieron. Luego me fui a Ecuador, estuve un año y medio, aproximadamente. En Ecuador trabajaba en un restaurante y a ese restaurante llegó gente de la embajada de Venezuela", mencionó a los investigadores.

También estuvo por Perú, dijo, y "me vine a Chile en 2020, el 21 de julio, por paso no habilitado". Luego, sostuvo, se organizó con otros opositores a Maduro y fue entonces que le comentaron "que había también un grupo en Chile del que participaba Ronald Ojeda".

"A Ronald Ojeda solo lo conocí, ya que lo ayudamos a salir de Venezuela. El Cartel del Sol (que correspondería al de los Soles) quiere establecer la línea de la droga en Sudamérica".

pero se escapó de una cárcel en Venezuela. El Cartel del Sol (que corresponde al de los Soles) quiere establecer la línea de la droga en Sudamérica. Necesitan mover la droga, no sé si es dinero o entrega de armas. Pero les permiten vivir bien en las cárceles, viven mejor que en las calles. Al principio era reprimir el pueblo,

En declaración ante fiscalía chilena abordó este eventual vínculo:

Exmilitar venezolano detalla nexo de régimen chavista con el Tren de Aragua y el "Niño Guerrero" en el marco del caso Ojeda

El testigo —cuya identidad se protege en la causa— entrega una serie de datos de contexto y menciona a Diosdado Cabello, un cartel y la "especie de convenio" del régimen con el crimen organizado que, según su versión, incluyó liberaciones en cárceles.

las Fuerzas Armadas nos mandaban a custodiar containers, nunca nos dijeron formalmente qué era el contenido, pero se sabía que era droga, específicamente cocaína".

"Cargaban aviones con cocaína y las maletas de los pasajeros las mandaban por DHL", afirmó, y explicó que, primero, un sargento estaba a cargo de estas actividades, pero que "luego pasaron a ser oficiales. Después de la muerte de (Hugo) Chávez, Diosdado Cabello (ministro del Interior) estaba también en ese cartel".

Asimismo, respondió por los

supuestos nexos de autoridades con el crimen organizado:

"Cuando en 2013 el gobierno se relacionó con las cárceles para poder reprimir el pueblo, con un grupo de militares tuvimos que desmantelar una cárcel que estaba tomada. Estuvimos como 40 días, llegó Tarel Ladzami (ministro de Defensa) y Diosdado Cabello y dieron la orden para bajarnos de la garita, y así escaparon 'el Oriente' (Yorvis López, líder criminal o 'pran') y 30 delincuentes más. Luego sacaban a más gente de la cárcel y los nombraron sindicalistas. Los pusieron a cargo de la minería y

en otras funciones".

■ Buscaron estrategias para obtener dinero y poder

Sobre la más temida organización criminal de su país, dijo: "A su pregunta, personas de Venezuela me dijeron que Diosdado Cabello está vinculado con el Tren de Aragua. En base a la experiencia que tengo y lo conversado con otros compañeros llegamos a la conclusión que efectivamente están vinculados".

"Tienen una especie de convenio —apuntó—. Diosdado tiene un acuerdo con el 'Niño Guerrero', supuestamente está preso,

DROGA

Dice que el Cartel del Sol, que corresponde al de los Soles, "quiere establecer la línea de la droga en Sudamérica".

Y agregó: "Ayudamos económicamente a Ronald a salir del país, pero no lo vi en Chile. Solo sabía que Ronald era parte de un grupo. Intenté ubicarlo, pero no logré contactarme".